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! ! ! !本报讯（记者 张钰芸）在实体
店买了东西不满意怎么办？七天无
理由退货。今天上午，在 !"#大宁
国际广场店，记者拿着一条 $天前
购买的牛仔裤和收银小票，成功退
货。也就是说，今后消费者的冲动购
物，有了商家的服务承诺来“托底”。
昨晚，上海线下零售企业在大

宁国际广场集体承诺：在商品没有
质量缺陷的情况下，为消费者提供
更优质的服务，接受七天无理由退
货。这一看齐互联网企业的做法，将
进一步提升“上海购物”的消费信任
感、信誉度。而为了推进这一服务承
诺，本市还设立了“消费维权联络
点”，消费者在大众点评网上搜索
“维权联络点”即能获得离自己最近
的服务网点信息。

!无理由退货"

从线上推行到线下
“无理由退货”，是在商品没有

质量缺陷的情况下，为消费者提供
更加优质的服务，让利于消费者的
行为。%&'(年，原国家工商总局根
据修订的《消费者权益保护法》，出
台《网络购买商品七日无理由退货
暂行办法》，“七日无理由退货”成为
互联网企业必须履行的法定义务。
这一服务如今将从线上推行到

线下。记者获悉，目前全市已有浦
东、静安、黄浦、徐汇、杨浦重点区，
百联、苏宁、红星美凯龙、国美、永乐
等大型商业企业，服装鞋帽、家电、
家装等重点行业共 ()*余家商铺门
店积极响应、参与承诺。一批优质企

业向消费者提供了高于预期的退货
服务：好美家、红星美凯龙、!+,百
货公司等向消费者作出 -*天无理
由退货的服务承诺，美特斯邦威等
品牌在消费小票上明确标识了退货
政策相关说明。

此外，本市市场监管局还发布
“全市四星五星级消费维权联络点名
单”，为推动“七日无理由退货”服务
承诺提供制度保障。大众点评网已统
一上线公示本市四星级、五星级“消
费维权联络点”，消费者在大众点评
网上搜索“维权联络点”，即能获得离
自己最近的服务网点信息。

担心恶意退货
商家说不能因噎废食
不过，“七日无理由退货”也让

外界担心恶意退货是否会出现？今
年五月，一名女子在淘宝上买了 '.

件衣服旅拍后退货的行为，在网络
上引起了热议，“利用消费者保护机
制占便宜”的行为被外界指责。那
么，实体商家碰到这样的事情怎么
办？会不会沦为个别消费者的免费
衣橱？
对此，商家的反应是不能因噎

废食。红星美凯龙真北商场对消费
者的承诺是“-*天无理由退货”，其
负责人就认为，这一做法能够促进
消费。“消费者在逛商场的时候，往
往看中了一套喜欢的家具，但会犹
豫着不下单，因为他觉得再逛逛，可
能会看到一套更合适的。这时候商
户就可以用‘-*天无理由退货’来
鼓励他先下单，如果之后选择了其

他品牌家具，也能选择‘无理由退
货’。这就帮助了一些消费者下定决
心，让他们更容易下单，商家也更容
易做成生意。”
当然，商家的“无理由退货”也不

会毫无门槛，例如服饰类品牌就会要
求衣物未穿着、洗涤、损坏并保留吊
牌，红星美凯龙则要求“样品、特价
品、特殊定制、进口商品不可无理由
退货，被退货家具的安装费、物流费
和包装费等也要由消费者承担”。
业内人士认为，线下零售企业

施行“七日无理由退货”制度，既是
对企业商业信誉、商务诚信的考验，
也是对个人诚信消费行为的检验标
尺，上海的购物环境是否诚实守信、
放心便捷？相信这就是一次最好的
试金石。

! ! ! !本报讯（记者 袁玮）今年 ./

岁的王阿婆是长宁区周家桥综合
为老服务中心的入住老人，“康养
驿站”护士来作常规心电图检查
时，王阿婆告诉护士，最近感觉心
脏不太舒服。检测 )分钟后，第八
人民医院心电医生通过熙康远程
医疗平台发来了报告，报告结果为
“心房颤动，完全性右束支传导阻
滞，0波改变”。护士赶紧帮助王阿
婆联系了她的儿子，要求送老人去
医院就诊。王阿婆经过治疗后，病
情转危为安：“今后常规检查再也
不用挤大医院了。要不是这次体
检，后果不敢想象。”
“康养驿站”是国家试点的“医

养结合”项目之一。长宁区在程家
桥街道、周家桥街道等 )家街镇综
合为老服务中心开展试点，以熙康
智能设备和熙康云医院平台为支
撑，可以测试血氧、血压、人体成

分、体温、身高、体重、骨密度，同时
还配备了理疗仪等设备，并可通过
云平台直接与华山医院、仁济医院
等综合大型医院的数据对接，实现
健康管理远程咨询。目前，康养驿站
每月为老人提供疾病筛查近千人
次，检查异常率达到 )12。驿站利
用熙康云医院平台，为老年人智能
建立健康档案，让老人了解自身健
康情况，数据还可同步到民政智慧
养老平台，通过大数据分析为政府
管理决策提供相关参考。

对老人来说，常规检查不用挤
大医院是一大福音。远程心电服务
是长宁区各个康养驿站最受欢迎
的检查项目。记者日前在北新泾综
合为老服务中心的“康养驿站”看
到，上海熙康门诊部滕医生带着移
动超声设备上门，“这台设备就是
为了方便腿脚不便的人设计的，老
人足不出户就能做超声检查。”滕

医生先给常住的卧床老人依次做
了甲状腺超声筛查。

而此时，日托的老人已经在排
队等候了。坐在轮椅上的 .-岁傅奶
奶说：“我腿脚不好，没法躺到床上
怎么办啊？”“没关系，您坐在轮椅上
一样可以检查的。您双侧都有些结
节，以后我定期给您检查，有了状况
就可以及时治疗了。”滕医生说道。
傅奶奶说，对于像她这样的腿脚不
便的老人来说，去一次医院真的太
麻烦了，而在康养驿站，常规的检查
如心电图、血糖、眼底、血压甚至超
声检查都能做，真的太方便了。
记者了解到，通过免费领取智

能血压仪、血糖仪，行动不便的老人
还可以在家享受服务，云医院平台
在线家庭医生可远程监测血压、血
糖、血氧等数据，有异常情况会第一
时间通知居民本人及家属，线下医
生也会及时做处理。

750余商家承诺“七日无理由退货”
设立!消费维权联络点" 提升!上海购物"美誉度

! ! ! ! 3月 1-日，上海证券交易所科
创板正式开板，给中国资本市场的
未来发展带来多重深远影响。3月
%1日，最高人民法院正式发布《关
于为设立科创板并试点注册制改革
提供司法保障的若干意见》，明确将
科创板上市企业的证券发行纠纷、
证券上市合同纠纷、证券欺诈责任
纠纷等一审民商事案件，归由上海
金融法院试点集中管辖。
上海金融法院与上海知识产权

法院一起，已经成为上海国际金融
中心和科创中心建设的重要司法保
障。多年间，数位上海市政协委员和
在沪全国政协委员，以提案建言的
形式，助推了这两个专门法院的设
立。

多位委员建言呼吁
%*1-年年初，上海市政协十二

届一次会议期间，作为知识产权法
律服务领域领军人物、上海协力律
师事务所律师游闽键执笔，并作为
第一提案人，与高富平等其他 .位

市政协委员，联名提交了“关于成立
知识产权上诉法院的建议”的提案，
建议上海建立专门法院独立审理知
识产权案件，率先为知识产权审判
体制改革作出探索。
提案建言与市高级人民法院不

谋而合，市高院在提案答复中表示，
“将以你们提出的提案为契机，以适
当形式向上海市和最高法院有关部
门呼吁反映，积极努力争取在上海
设立知识产权上诉法院”。

%*1$年-月，全国政协十二届
二次会议期间，时任上海市副市长并
分管知识产权相关工作的全国政协
常委赵雯，提交了“关于在上海设立
知识产权法院”的提案，认为我国现
行的知识产权审判体制与知识产权
事业快速发展的形势间存在的矛盾
愈发突出，在上海率先探索建立知识
产权法院，符合国家对上海发展的战
略定位，是上海服务创新驱动发展和

改革开放大局的重要举措。
%*1$年 3月，中央全面深化改

革领导小组第三次会议审议通过了
《关于设立知识产权法院的方案》
等，.月 -1日，第十二届全国人大
常委会第十次会议通过了全国人大
常委会关于在上海设立知识产权法
院的决定。

%*1$年 1%月 %.日，上海知识
产权法院揭牌成立。“上海知识产权
法院成立以后，我曾在那里代理客
户涉讼。”游闽键说，“上海知识产权
法院的一些判例，已成为经典标杆。
而其营造的知识产权保护司法环
境，对科创中心和金融中心的建设
特别重要。”

!第九个年头"传喜讯
%*1*年初，上海市政协十一届

三次会议期间，时任上海证监局局
长的市政协委员张宁与吕红兵、谢

荣兴联名提交提案“关于进一步加
强我市金融审判工作并适时建立金
融法院的建议”。这件由上海市高级
人民法院承办的提案，办理回复是
“留作参考”。市高院认为，此举有利
于上海国际金融中心的建设和发
展，需向中央汇报来推进。

%*1)年初，上海市政协十二届
三次会议期间，由吕红兵执笔，张宁
等其他 11位市政协委员参与联名，
提交了“关于在上海设立金融法院
的建议”提案。承办方市高院对这
件提案表示“高度共识”，办理结果
是“列入计划拟解决”，因为“关键
是必须由全国人大作出一定的法律
安排”。
同年 -月，全国政协十二届三

次会议期间，时任上海证券交易所
理事长的在沪全国政协委员桂敏
杰，也提交了“关于在上海设立金融
法院的建议”提案。

%*1.年 -月，全国政协十三届
一次会议期间，吕红兵执笔、黄绮和
其他在沪全国政协委员联署提交了
“关于设立上海金融法院的建议”。

当年 -月底，中央全面深化改
革委员会第一次会议审议通过了
《关于设立上海金融法院的方案》。
明确“对金融案件实行集中管辖，推
进金融审判体制机制改革，提高金
融审判专业化水平，建立公正、高
效、权威的金融审判体系”。

%*1.年 $月 %(日，第十三届
全国人大常委会第二次会议通过
了关于设立上海金融法院的决定。
当年 .月 %*日，上海金融法院揭
牌成立。
在政协委员连续提案建言的第

九个年头，我国第一个金融法院，终
于落地上海。

通讯员 顾晓红 黄铮
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政协提案“催生”两个专门法院
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长宁区!康养驿站"试点健康管理远程监测咨询

老人常规检查不用再挤大医院

! ! ! !昨天傍晚，黄梅天的高积云映红了天际，璀
璨的晚霞与高楼、暮色融为一体，成为近期申城
难得一见的美景。 杨建正 摄影报道
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